

# EL VIGÍA CATÓLICO

## DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

### Puntos de suscripcion.

En la Redaccion, calle de Alayor n.º 15.  
Y en esta tipografía.  
En Palma: Tipografía Católica.

### Condiciones de la publicacion.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.  
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

**ANUNCIOS Y AVISOS.** Los suscritores á 5 cént. por línea. Y las repeticiones á la mitad de precio.  
Los no suscritores á 10 id.

### SECCION RELIGIOSA.

Domingo 9.—✠ PASCUA DE PENTECOSTES.  
Lunes 10.—(Antes ✠) Santa Margarita, reina.  
Martes 11.—(Antes †) San Bernabé, apóstol.  
Miércoles 12.—San Juan Facundo, confesor.

*Témpora.—Ayuno.*

### Cultos.

Domingo 9.—La Misa y el Oficio divino son de la Dominica de Pentecostés, con rito doble de 2.ª clase, color encarnado y octava privilegiada.

En San Agustín á las 6 de la mañana se expondrá S. D. M. y habrá dos Misas rezadas con meditacion. A las 10 habrá Misa solemne votiva en honor del Sagrado Corazon de Jesús, con sermón, que dirá el M. I. Sr. Doctoral Dr. D. José Febrer.

Por la tarde á las 6 y media habrá Laudes solemnes, Rosario y sermón por el Rdo. D. Pedro Anglada y Torrent, Pbro.

En Santa Clara á las 10 de la mañana habrá fiesta solemne en honor de Ntra. Sra. del Rosario, predicando el Rdo. D. Pedro Pons, Pbro.

Lunes 10.—En San Agustín terminan las Cuarenta Horas, exponiéndose S. D. M. á las 6 y media con Misa rezada como el día anterior. A las 7 se celebrará Comunion general. Por la noche, despues del sermón tendrá lugar la procesion y reserva.

En Santa Clara á las nueve de la mañana habrá fiesta solemne en honor de San Antonio de Padua, predicando el Rdo. D. Pedro Anglada y Torrent Pbro.

## LAS PRISIONES DEL PAPA

Las prisiones del Papa han sido numerosas en la historia.

En el principio, Herodes persigue á San Pedro que es encerrado en la cárcel de Jerusalem.

La Iglesia naciente ruega por el cautivo y la siguiente noche entra un ángel en aquella prision del primer Papa, cáensele las cadenas, ábrense las puertas y Pedro exclama: «Reconozco que Dios ha enviado un ángel y me ha librado de las manos de Herodes y de toda la expectacion del pueblo judío.»

Pedro ha salido de su prision.

Herodes y el pueblo judío llevan la responsabilidad de su pecado.

De la misma manera sucederá al traves de los siglos.

El Papa saldrá victorioso de su prision, librado ó glorificado. Y los que hayan encadenado al Papa llevarán cadenas más pesadas delante de Dios y delante de los hombres.

A la prision de Jerusalem sucede la prision de Roma.

¡La cárcel Mamertina! ¡Lugar triste, terrible, tenebroso, infecto, en que tantas víctimas de la crueldad de los tiranos de Roma habian exhalado su postrer suspiro! Allí fué donde el primer Papa escribió su última carta en la que decía:

«Creo que es deber mio, mientras estoy aún en esta prision, animaros con mis amo-



nestaciones; estando cierto que presto la he de dejar, segun me lo ha dado á conocer nuestro Señor Jesucristo.»

En esta prision de Roma llevó tambien San Pedro las cadenas, que por un milagro se unieron á las cadenas de Jerusalén y llegaron á ser un objeto de veneracion para el mundo católico. «¡Oh cadenas afortunadas, exclama un sucesor de San Juan Crisóstomo que de esposas y cepos se trocaron en coronas y diademas haciendo mártir al Apóstol! ¡Oh bienaventurados lazos de la cárcel, desde donde el ilustre cautivo fué arrastrado al suplicio de la cruz, no tanto para ser ejecutado en ella como para ser consagrado!» Sabido es lo que sucedió á Neron, carcelero y verdugo del Papa.

Otro Neron encarceló á otro Papa.

El emperador Magencio mandó encerrar al Papa Marcelo en la cuadra de las bestias destinadas á los juegos públicos.

Marcelo vivió en aquella cuadra, durante nueve meses, dedicado al ayuno y á la oracion.

Librado por los cuidados del clero, recibió la hospitalidad de Santa Lucina, en cuya casa dedicó la iglesia que anualmente lleva su nombre.

Magencio, informado de su libertad, hizo trasladar las bestias á la misma iglesia y condenó á Marcelo á servir las.

Marcelo se durmió en el Señor en dicho lugar, afligido por crueles dolencias, y ahora se le invoca como un santo y se execra á Magencio como un tirano.

Otros sufrieron otras prisiones en la Edad Media.

Bonifacio VII es afrentado por un rey de Francia.

El historiador refiere así este suceso:

«Y como para sobrepujar de un golpe todo el mal que se ha hecho y todo el mal que se hará, entra en Anagni el de la flor de lis, y el Cristo, hecho cautivo en la persona de su Vicario, es otra vez entregado á la irrision, dándole de nuevo á beber hiel y vinagre.»

Hé aquí otro Pilatos con su crueldad in-

saciable. Y la dinastía de Felipe el Hermoso se extinguió algunos años despues del atentado.

Al cabo de algun tiempo la mansion de los Papas fué Aviñón, mansion llamada el cautiverio de Babilonia del Papado.

«En resumen,—dice un ilustre escritor,— los Papas habitaron Aviñón por un desig- nio de Dios, que se hizo visible más tarde. Entónces fueron castigadas Roma é Italia, en donde los papas no cesaban de ser perseguidos desde algunos siglos. Dios, les volvió á llevar allí con más poder que cuando habian salido.»

Durante el destierro de Aviñón, la insolencia de las grandes casas romanas fué humillada, yá no hubo más en el interior de la ciudad fortaleza alguna levantada contra el Vaticano, Roma llegó á ser finalmente el dominio no disputado de los Pontífices. Estaba ruinoso; ellos la reconstruyeron é hicieron reinar en ella la libertad, la justicia y la paz.

Los Papas no salen del destierro ó de la prision sino para aumentar su gloria. No podemos citar todas las pruebas de esto; pero escogeremos solamente algunas que tomamos de los tiempos modernos.

¡Valencey! Esta ciudad nos recuerda el cautiverio y la muerte de Pio VI.

Un escritor modesto pone en boca de ella las siguientes frases:

«Hace casi un siglo ví llegar preso el personaje más distinguido del universo. Era un anciano de ochenta y tres años, tres veces venerable por sus canas, por sus virtudes y por su dignidad: llamábase Pio VI.

Todavía me parece descubrir en la cima de una ciudadela la majestuosa figura de este Pontífice, reo únicamente del crimen de ser Papa. Le ví padecer, y me pareció más grande entre las cadenas que en su trono. Le ví morir, y su muerte fué dulce como un sueño, majestuosa como una puesta del sol resplandeciente.

Vosotros que pasais, decidme: ¿cuál ha



sido el fin de sus perseguidores, y si se ha realizado la prediccion segun la cual Pio VI debia ser el último de los Papas y yo el sepulcro eterno del Papado?»

Como el Papado continuaba, se le destinó otra prision. Fontainebleau siguió á Valencey. El águila imperial, el águila rapaz, intentó devorar su presa. Un general francés se rebajó á servir de gendarme para arrestar al Papa en Roma y trasladarle á Francia.

El emperador se creia omnipotente; imaginóse que daría cuenta más facilmente del anciano Pontífice encerrado en el palacio de Fontainebleau.

Dijo en la embriaguez del poder: «¿Pienso hacer caer con su ex-comunion las armas de las manos de mis soldados?»

Y Dios le cogió la palabra. El frio de la Rusia les hizo caer las armas de las manos. Y hasta su mismo trono cayó tambien, y la cárcel de Fontainebleau preparó la cárcel de Santa Elena.

Napoleon iba á morir en el destierro. Pio VII habia entrado yá otra vez en Roma, donde institua una fiesta para celebrar su libertad y perpetuar su recuerdo.

Y ahora ¿qué le sucede al Papado? Siempre lo mismo, siempre prision. ¡Y esta es ahora el Vaticano! Diez y siete años hace que el Papa no ha traspasado el umbral de su palacio para visitar la ciudad de Roma, que es suya porque es de Dios y no puede pertenecer á los hombres; diez y siete años hace que el Papa, que se llamaba entonces Pio IX y ahora se llama Leon XIII, levanta la voz para protestar contra la violencia con que se le oprime, y diez y siete años hace oímos esta voz de Pedro prisionero.

¡Ay de nosotros si nos acostumbramos á ese desorden de cosas! ¡Ay de nosotros si la oracion cesa de subir hácia el cielo en favor de Pedro encarcelado! ¡Ay de nosotros si no sentimos la repercusion de este cautiverio, y si, con el dolor que debe causarnos, no nos inspira una invencible esperanza y no

nos mueve á hacer cuanto esté en nuestra mano y Dios nos inspire para que cese cuanto antes!»

A fin de excitar este noble sentimiento recapacitemos á menudo las bellas palabras de un sábio Obispo contemporáneo: No,—dice,—Roma no será jamás un nombre vulgar: nombrarla es nombrar una cosa muy grande, muy noble y toda divina. El nombre de Roma para todos nosotros es una melodía, un texto de cánticos, un sonido de maravillosos ecos. ¿Qué harán de ella? Roma continuará siendo Roma porque Pedro reside en ella.»

Un reyezuelo godo llamado Ataulfo se apoderó de Roma y declaró que seria la capital de Gotia. ¿Quién conoce los Estados y la dinastía de los Ataulfos? Nadie ha emprendido semejantes cosas sin ser pronto castigado por ellas. Dios es siempre el vengador oportuno de su Iglesia: *Opportunus vindex*.

De todo lo dicho se desprende que la palabra de Dios nunca ha sido desmentida. Jesucristo dijo á San Pedro:

«Tú eres Pedro, y sobre esta piedra edificaré mi Iglesia, y las puertas del infierno no prevalecerán contra ella.»

Han sido muchos los que han querido destruirla y hacerla añicos; pero ha caido sobre ellos y los ha aplastado.

Así se vió con el templo de Jerusalem, que debia durar menos que el de Roma. Heliodoro entra en él; pero héos aquí que luego se manifiesta la venganza de Dios. Vosotros, perseguidores de la Iglesia, no quereis reconocer á Dios por la fe; sus sombras os molestan, necesitais más luz, necesitais la evidencia. Pues bien, la tendreis, la sentireis como Heliodoro. Un caballero blandiendo armas relucientes se le precipita encima, le derriba bajo los cascos de su impetuoso caballo, y otros dos, armados con varas, le golpean sin descanso á derecha é izquierda. Y el soldado azotado fué á decir á su jefe: «Si teneis un enemigo enviadle al templo; el gran Dios que habita en el



cielo es su custodio. Él, su brazo, es quien hiere y pierde á todos los que van allí para hacer mal.»

Mientras tanto, nosotros gimamos con el gran Sacerdote y ayudémosle con oraciones y limosnas.

No haya uno solo de nosotros que no diga: Duélome en mi noble cabeza: *caput meum doleo*. Se nos ha afligido á todos porque somos miembros de Pedro, y no puede tocarse á Pedro sin que el dolor se sienta en todo el cuerpo de la Iglesia.

(De *El Estandarte Católico* de Santiago de Chile.)

### Gaceta.

Con sumo gusto reproducimos en EL VIGIA el siguiente escrito que leemos en nuestro querido colega «El Ancora» de Palma:

#### EL PROTESTANTISMO EN MENORCA.

Bajo este epígrafe un fervoroso y verdadero católico de Menorca ha dirigido á nuestro apreciable colega madrileño «La Semana Católica», el artículo que transcribimos á continuación por contener y revelar datos curiosísimos acerca la estéril propaganda protestante entre los habitantes de nuestra hermana menor la isla de Menorca, á quienes nos congratulamos en tener ocasión de felicitarles por haber sabido oponerse con valiente energía á que se estendiera en grande escala en su patrio suelo la malhadada obra de Lutero, de la cual ha retoñado el funesto masonismo, autor de las más infames calumnias que se han inventado contra la Iglesia, y de los emponzoñados dardos que sucesivamente se dirigen á la venerable persona de Leon XIII para destruir el Pontificado, desristianizar á las naciones y hacer

desaparecer de sobre la tierra el reinado de Jesucristo. Plan diabólico que mal que les pese no lograrán conseguir.

Léase ahora el artículo:

Sr. Director de *La Semana Católica*.

Muy señor mio y apreciable amigo: Habiendo el que suscribe leído en su excelente Revista la entusiasta excitación que usted ha hecho repetidas veces á la prensa y á todos los buenos españoles, suplicando publiquen ó le den á usted datos sobre la propaganda protestante en nuestra nación; á fin de corresponder á este llamamiento y con la mira de coadyuvar en cuanto esté de mi parte al laudabilísimo objeto propuesto por usted, cual es demostrar á la faz de España y del extranjero la esterilidad y estado de impotencia que á manera de mortaja envuelve á esta cadavérica secta, con muchísimo gusto ofrece á usted los siguientes datos que referentes á la isla de Menorca ha podido recoger este s. s. q. s. m. b.—*Un Menorquin*.

Ciudadela 23 Febrero 1889.

Proclamada por el Gobierno español la Constitución del 76, enarbolóse el negro estandarte de la libertad religiosa, que fué al punto llevado en triunfo por casi todas las poblaciones de España, visitadas por algunos forasteros, secuaces de la mal llamada *Reforma*. Tan infortunada suerte hubo de sufrir también nuestra amada isla. Mr. Grin, Mr. Robinson y un tal Tuduri, fueron los primeros *Apóstoles* que en aquella época profanaron este suelo santificado con las reliquias preciosas de San Estéban Protomártir, izando la bandera de rebelión levantada por su progenitor el impío y sacrílego Lutero, y sembrando en este fértil terreno la maldita cizaña que en hora mala plantara en Europa el orgullo y la sensualidad de aquel desdichado apóstata y heresiarca.

Al principio la curiosidad atrajo á los



misioneros *reformistas* muchos oyentes, que se convirtieron algunos en adeptos, unos seducidos por la libertad que creían insensatos poder disfrutar profesando una doctrina de tan ancha base cual es la protestante, al paso que otros se dejaban prender en la red fascinados por el dinero que veían sonsacar en abundancia de las arcas inglesas. Conocedores del peligro varios Sacerdotes, iniciaron contra Mr. Grin, que era el ministro predicante, una discusión pública en la que hubo de quedar tan mal parado, que á pocos días abandonó la isla, dejando al frente de la *obra evangélica* al Tudurí. Se presentaron sucesivamente como *Apóstoles*, Mr. Binion, judío de raza y el metodista Mr. Brown, quien estableció escuelas en Mahon y Villacárlos, y se halla aun en esta isla ejerciendo su *heróico apostolado*.

Los católicos crearon al punto, enfrente de estas escuelas, otras públicas y gratuitas, que han llegado á arrebatarse á las escuelas protestantes casi todos los alumnos, viéndose por este motivo en el caso de ser cerradas. Hoy, gracias al celo é inquebrantable entereza del Excelentísimo é Ilmo. Prelado de esta Diócesis, Dr. D. Manuel Mercader y Arroyo, el protestantismo (que nunca llegó á penetrar en Ciudadela y en la parte occidental de la isla) está agonizando, y sólo hay un ridículo y persistente conato de la secta. En Mahon, donde en tiempo pasado se instalaron varias escuelas, hoy no hay más que una elemental de niños, á la que concurren 23, y otra también elemental para niñas con 21. En Villacárlos, pueblo en que por su marcada inclinación á todo lo nuevo, el protestantismo ganó en el principio no poco terreno, sólo existen en la actualidad dos escuelas de niños y párvulos, que son entre unos y otros en número de 21.

Los Profesores y Maestras que regentan estas escuelas son cinco, miembros casi todos de una misma familia. Los alumnos que asisten á sus clases, cuyo sistema de enseñanza es mixto, en su mayor parte son forasteros, y no hay menorquin que no se ría de las paparruchas del protestantismo, viéndose por tanto sus dos capillas respectivas desiertas y dejadas en blanco las listas de los registros en que *antiguamente* se anotaban los nuevos catecúmenos.

En un principio, no sólo era gratuita la enseñanza, sino que se hacían agasajos á los alumnos y á sus familias en ropas y dinero, pues suministraba para todos los grandes descalabros la Sociedad Bíblica de Lóndres. Pero hoy se dice que esta Sociedad ha retirado su protección, si bien es innegable que de alguna otra parte no les falta (tal vez de las lógias); y con todo se extinguen de cada día más las insignificantes señales de vida que aun la secta manifiesta; siendo de esperar que no esté lejana la hora en que el Señor, con su poder infinito, abra los ojos de estos infelices ciegos que, para baldon de Menorca permanecen sentados aun en las tinieblas de la heregía, y vengan á los brazos amorosos de Jesucristo por conducto de la Iglesia católica, fuera de la cual no hay salvación.

Antes de concluir suplico á usted, señor Director, que si se digna publicar en su apreciable Revista los anteriores datos, remita después un ejemplar de la misma al *The Tablet* de Lóndres ó algún periódico católico de aquel país, y en especial á la *Sociedad Bíblica*, por si aun sigue dotando á Mr. Brown, que, como todos los farsantes de su clase, cobra tal vez 100 y más duros mensuales, mediante listas falsas de alumnos matriculados durante quince ó veinte años, cuando en realidad no pasan casi de veinte. Es



necesario, pues, llamar la atención del Gobierno inglés, no sólo sobre el carácter estacionario y decadente del protestantismo en España, sino también sobre la estafa de que es víctima por parte de sus rufianescos emisarios.

«El Bien Público» de Mahon en su servicio telegráfico da cuenta de haber ocurrido una espantosa inundación en los Estados Unidos y del caso, verdaderamente providencial, de haberse salvado de la catástrofe las monjas de un Convento que existe en la comarca inundada, en los siguientes términos:

«Horrorizan los detalles que se reciben de la inundación ocurrida en el Estado de Pensilvania, (Norte América). Calcúlase que el número de los cadáveres ocasionados por la catástrofe asciende á treinta mil.

Cuéntase que la Superiora de un convento de religiosas, en vista de la espantosa catástrofe reunió las monjas para orar.

El convento fué destruido por la inundación menos la Capilla en que estaba reunida la Comunidad, salvándose todas milagrosamente.

Anteayer por la tarde se verificó en la capilla de San Luis Gonzaga de la Iglesia de San Agustín de esta ciudad, la sencilla y conmovedora ceremonia de imposición de las benditas medallas de la Congregación del angélico joven San Luis, á quince nuevos socios de esta Asociación que tan buenos frutos está dando entre la juventud. Impuso las medallas, siguiéndose el ritual propio del acto, el M. I. Sr. Arcediano, D. Sebastian Vives, Director de la citada Congregación y uno de los socios antiguos iba dando el fraternal abrazo á los aspirantes que al recibir la medallita quedan socios activos. Uno de estos leyó

un piadoso acto de consagración á la Inmaculada Virgen María.

Anoche falleció en esta ciudad el señor Baron de las Arenas, víctima del ataque de apoplejía que sufrió en la semana última. A las cinco de la mañana de hoy ha sido conducido su cadáver á Mahon.

El Sr. Baron de las Arenas había recibido, según dijimos ya, los Santos Sacramentos, y S. E. Ilma. el Sr. Obispo, que se había interesado por su salud, fué á visitarle á las pocas horas de su regreso á esta ciudad, y le dió la bendición episcopal.

Enviamos nuestro más expresivo pésame á su atribulada familia, y rogamos al Señor acoja en su amoroso seno el alma del finado.

De «El Áncora» del día 1.º de Junio:

«Con el embarque de las muchas familias que ayer tarde se marcharon á Barcelona en el vapor «Mallorca» para desde allí emigrar para Buenos Aires, se reprodujeron las tristes escenas que tienen lugar al despedirse de sus deudos y amigos.

«Mientras tanto la emigración continúa realizándose con loco frenesí, cual nunca había sucedido en esta Isla, lo cual prueba que jamás la clase trabajadora había atravesado una situación peor en malestar por la escasez de trabajo.

«No vamos hoy á analizar las causas de este malestar de los pueblos que á nuestro juicio deriva en gran parte de ese cúmulo de impuestos sobre los consumos, la industria y la propiedad; únicamente lo indicamos de una manera sencilla con objeto de llamar la atención del Gobierno á fin de que busque algún medio de evitar la emigración que puede sea de fatales consecuencias, especialmente para esta Isla.»

Aunque en poco número también recoje en Menorca su contingente esa insensata emigración que amenaza despo-



blar á España. Tambien nosotros vemos que nuestros hermanos, unos por vana sed de opulencia, otros precisados por la necesidad, nos abandonan para ir á buscar á paises extranjeros, de donde las noticias que recibimos no son muy gratas, el sustento que aquí les falta ó por lo menos escasea.

Estos son los frutos propios de las modernas libertades.

¡Cuando les tocará emigrar, para no volver, á los gobiernos que nos desgobernán!

—  
 MAS EMIGRANTES.—El dia 5 del corriente mes han salido de Cádiz dos buques con más de tres mil emigrantes, entre ellos 500 alemanes, y los restantes gallegos y andaluces: es decir más de 2500 españoles.—Van tambien 400 niños, habiéndoles desde pecho á ocho años de edad. El espectáculo que producía la embarcacion era tristísimo, y lo más doloroso es que aun quedan muchísimos emigrantes esperando buque.

Hablando de la República Argentina, dice *El Departamento* de San Fernando:

«Por cartas que tenemos á la vista podemos asegurar que la tripulacion y clases del crucero *Infanta Isabel* han decidido no bajar á tierra sino en casos de absoluta necesidad, á consecuencia de la nube de españoles pobres que los acosan pidiéndoles una limosna para satisfacer la miseria y el abandono en que se encuentran.»

Sirva de enseñanza á aquellos que abandonan su pais creyendo encontrar en América el término de sus privaciones y el colmo de sus deseos.

—  
 De *El Felanigense*.

«Necesario se hace que los viticultores que someten sus viñedos al tratamiento de rociarlos con agua de cal y sulfato de cobre, lo hagan con cautela. Decimos

esto, porque sabemos que algunos de ellos, sin tener en cuenta lo tierno que estaban los brotes de las vides, lo hicieron con tan mala suerte, que éstos han quedado muy mal parados, y casi destruidos; y por tanto, para evitar un mal, han caido en otro de más fatales consecuencias.

Nosotros aconsejaríamos que si se quiere rociar dos veces á los viñedos, la primera rociada, fuese con agua no tan cargada de los indicados ingredientes, mientras que en la segunda pueden figurar éstos en mayor proporcion por estar ya los brotes más robustos.»

—  
 Recomendamos á los horticultores, por lo que pueda interesarles la siguiente receta:

Para obtener melones muy dulces basta poner las pepitas en maceracion, por espacio de un dia, en una mezcla de agua con miel.

Tambien se ha observado que, si á la miel se la sustituye por el ruibarbo, no es posible comerlos por el excesivo amargor.

—  
 Dice un periódico liberal:

«De cada diez crímenes, ó delitos que se cometen, nueve no llegan á noticia de la autoridad judicial:

De cada diez veces que se descubren crímenes ó delitos, las nueve no se descubren al criminal;

De cada diez veces que se descubre al criminal las nueve no pudo ser habido;

De cada diez veces que pudo ser habido, las nueve se les absuelve porque no se logró probar la culpabilidad, ó por otras causas;

De cada diez veces que se le condena, las nueve se escapa de la cárcel ó del presidio;

De cada diez veces que no pueden ó no quieren escaparse de la cárcel ó del



presidio, las nueve son indultados.

Resúmen; que España es un presidio suelto, con mucha libertad de imprenta, de cultos, de reunion y asociacion, de enseñanza, de café cantante, de taberna, de *higiene*, de monte, de ruleta, de faca, de puñal, de revolver y demás conquistas de la civilizacion moderna.»

Cuando hasta los periódicos liberales confiesan esto, verdad será.

### Observaciones meteorológicas

Seminario Conciliar de Ciudadela de Menorca.

Mes.	Día	Altura barométrica.		Temperat. (Tr. cent.)	
		Máx.	Min. <sup>a</sup>	Máx	Min.
Junio	5	762	760	24	17
	6	761	760	25	18
	7	762	760	30	17

### Seccion recreativa.

#### CHARADAS.

1.<sup>a</sup>

*Primera tercera y cuarta*  
notas armónicas son;  
la *segunda* es consonante,  
y el *todo*, caro lector,  
expresa el nombre glorioso  
de un gran monarca español  
que defendió con firmeza  
nuestra Santa Religion.

JACINTO.

2.<sup>a</sup>

Si *primera* viva fé  
A San *tres dos* imitases  
Con ello evitar pudieras  
Sin duda infinitos males.  
Procura seguir mi *todo*,  
Hijo mio, y no te canses,  
Que bien *dos* por experiencia  
Que nunca habrá de pesarte.

PACÍFICO.

3.<sup>a</sup>

*Segunda tres* tierra al sol  
Es tan grande la distancia  
Que aún teniendo *prima tercias*  
No me atreviera á cruzarla,  
Por más que primera *Todo*.  
Con empeño lo deseara;  
Y eso que por darle gusto  
Haría moneda falsa.

CÁNDIDO.

(Las soluciones el sábado 22 del actual.)

Solucion á las charadas del sábado 25 del mes pasado:

A la 1.<sup>a</sup> Ma-ri-a-no.

Id. id. 2.<sup>a</sup> Cam-pe-si-no.

Acertaron la 1.<sup>a</sup> *Cándido, Pacífico, Basilio y Kalidasa*; y la 2.<sup>a</sup> *Jacinto, Pacífico, Kalidasa y Basilio*.

### ANUNCIOS.

#### SANIDAD.

DON LORENZO CABRISAS SASTRE,  
TENIENTE 1.<sup>o</sup> DE ALCALDE ENCARGADO AC-  
CIDENTALMENTE DE LA ALCALDIA DE LA  
CIUDAD DE CIUDADELA.

Hago saber: que á petición de los señores facultativos Dr. D. José Comellas, D. Vicente Simó y Don Rafael Guarino queda destinada una dependencia de esta Casa Consistorial para proceder á la vacunacion y revacunacion, cuyas operaciones tendrán lugar de once á doce de la mañana de los viérnes, sábados y domingos.

La vacunacion y revacunacion será gratis para las personas pobres, las cuales deberán proveerse de una papelota que les acredite en este derecho, y las demás deberán asimismo hallarse provistas de otra papelota, mediante el pago de los honorarios establecidos para las espresadas operaciones; cuyo despacho corre á cargo del alguacil D. Elias Conesa.

Lo que se hace público para conocimiento de este vecindario.—Ciudadela 5 de Junio de 1889.—El Alcalde, Lorenzo Cabrisas.

En la imprenta de este periódico se ha puesto en venta la nueva obrita **El Devoto del Sagrado Corazon de Jesús**, propia muy especialmente para honrarle en el mes de Junio, con texto inspirado en la más pura mística de los Santos Padres y Doctores de la Iglesia y al alcance de todas las inteligencias. Con aprobacion eclesiástica.—Forma un tomito elegantemente impreso y encuadernado en percalina, y su precio es de 1 peseta 25 céntimos el ejemplar.

Tipografia Católica del Sagrado Corazon de Jesús,  
á cargo de Rafael Massanet, calle de Negrete, 14